

Aubervilliers, le 27 mai 2024

**Population & Sociétés n° 622 – Mai 2024**  
**(sous embargo jusqu'au 29 mai 2024 à 00h01)**  
**English version below**

## **Insertion et entre-soi : l'immigration chinoise est diverse**

**Bien que les flux d'immigration en provenance de Chine soient aujourd'hui moins importants que pendant les dernières décennies du XX<sup>ème</sup> siècle, la France occupe le 5<sup>e</sup> rang en Europe en termes d'effectifs d'immigrés chinois sur son territoire. S'appuyant sur la première enquête quantitative dédiée à ceux présents en Île-de-France, Isabelle Attané et Giovanna Merli décrivent la variété de leurs modalités d'insertion professionnelle et sociale.**

La France comptait 116 000 immigrés chinois en 2021. Par rapport à la fin du siècle dernier, la croissance du nombre d'immigrés chinois a fortement ralenti, notamment au cours de la dernière décennie. Ce repli relatif résulte en partie des changements politiques opérés depuis l'arrivée au pouvoir du président Xi Jinping en 2012, marqués par un resserrement des liens du régime chinois avec la diaspora et par un renforcement de la politique d'incitation au retour. Il traduit aussi une relative désaffection des immigrés chinois pour la France, sans doute liée à un contexte de durcissement de sa politique migratoire. En France, le nombre de Chinois bénéficiaires d'un premier titre de séjour a été divisé par deux entre 2013 et 2021.

### **Une population hétérogène, un entre-soi à nuancer**

Les deux principaux groupes d'immigrés chinois sont les anciens étudiants internationaux et les migrants économiques. Ces derniers résident principalement en Île-de-France où ils sont fortement représentés dans les secteurs de la restauration, des bars-tabac ou encore le commerce de gros.

Les migrants économiques en Ile de France sont majoritairement originaires de la région sud-est de Chine et presque la moitié vient de l'agglomération de Wenzhou. Ils ne sont généralement pas ou peu diplômés et maîtrisent mal le français : 21 % seulement déclarent le parler « bien » ou « très bien ». Leurs réseaux de sociabilité et professionnels restent ancrés dans un certain entre-soi reposant sur leur origine nationale ou régionale. L'ancrage régional des relations sociales (« entre-soi ») est dominant chez les originaires de la région de Wenzhou, mais il est moins marqué pour les migrants du Nord-Est, qui ont des sociabilités chinoises plus ouvertes à des immigrés issus d'autres régions de Chine. Les migrants économiques sont massivement présents sur le marché du travail dit « ethnique », c'est-à-dire que leur employeur et la majorité de leurs collègues sont également chinois et que la langue parlée sur le lieu de travail est le mandarin ou un dialecte chinois. L'ancrage communautaire des Wenzhou constitue un atout pour le développement de leurs activités économiques.

Les anciens étudiants internationaux ont peu en commun avec les migrants économiques : ils sont, notamment, plus jeunes (34 ans contre 49 ans), comptent une plus forte majorité féminine (63 % contre 55 %), ont une bonne maîtrise du français (84 % le parlent bien ou très bien). Ils développent davantage leurs réseaux de sociabilité hors de la sphère chinoise, notamment dans le cadre professionnel.

Loin de former un groupe soudé et monolithique, les immigrés chinois en Île-de-France ont ainsi des profils et modes de sociabilité divers.

**Auteurs : Isabelle Attané (Ined) et Giovanna Merli (Sanford School of Public Policy et Duke Population Research Institute, Duke University)**

**Ci-joint *Population & Sociétés* n° 622, Mai 2024, intitulé « Insertion et entre-soi : l'immigration chinoise est diverse »**

Lien vers la version française du bulletin, actif à partir du 29 mai 2024 :

<https://www.ined.fr/fr/publications/editions/population-et-societes/Insertion-et-entre-soi-l-immigration-chinoise-est-diverse/>

Contacts chercheures :

Isabelle Attané, [attane@ined.fr](mailto:attane@ined.fr)

Giovanna Merli, [giovanna.merli@duke.edu](mailto:giovanna.merli@duke.edu)

S'inscrire à la lettre mensuelle sur les actualités de l'Ined «InedActu » en cliquant [ici](#)

S'inscrire à la lettre mensuelle sur nos publications scientifiques en cliquant [ici](#)

À propos de l'Ined :

Fondé en 1945, l'Institut National d'Études Démographiques (Ined) est un organisme public de recherche ayant pour missions l'étude des populations sous tous leurs aspects, la diffusion des connaissances produites dans ces domaines et la formation à la recherche. L'appartenance disciplinaire des chercheurs de l'Ined est variée : démographie bien sûr mais aussi sociologie, économie, histoire, géographie, statistique ou épidémiologie. Une part importante de la recherche porte sur la France, mais de nombreux travaux s'intéressent à d'autres aires géographiques. L'Ined a ainsi une longue tradition de recherches sur les Suds.

*Ined Éditions*, service des éditions de l'institut, contribue à la diffusion de ces savoirs dédiés aux sciences de la population, à travers des ouvrages, la revue trimestrielle bilingue *Population*, le bulletin mensuel de vulgarisation scientifique *Population & Sociétés* et une publication en ligne, Mémoires européennes du goulag (<https://museum.gulagmemories.eu/fr>). Les collections d'ouvrages s'organisent autour d'études sociodémographiques, historiques et méthodologiques.

Contacts presse :

Courriel : [service-presse@ined.fr](mailto:service-presse@ined.fr)

Mimouna KAABECHE - Assistante de presse - Tél. 01 56 06 20 11

Suivez-nous :



Aubervilliers, 27 May 2024

*Population & Societies*, no. 622, May 2024  
(under embargo until 29 May 2024 at 00.01 hours)

## Integration and Insularity: The Diversity of Chinese Immigrants in France

While immigration flows from China are lower today than in the last decades of the 20th century, France still has Europe's 5th largest Chinese immigrant population. Using data from the first quantitative survey of immigrants born in China and living in the Paris region, Isabelle Attané and Giovanna Merli describe the variety of ways in which they integrate into society and the workplace.

In 2021, France had 116,000 Chinese immigrants. Compared to the end of the last century, growth in the number of Chinese immigrants has sharply decreased, particularly over the last decade. This relative slowdown is due partly to political developments after Xi Jinping became president in 2012. Since that time, the Chinese regime has strengthened its ties with the diaspora and ramped up its policy to encourage return migration. It also reflects a certain disenchantment with France among Chinese immigrants, probably linked to tighter restrictions in immigration policy. The number of Chinese nationals holding a first residence permit halved between 2013 and 2021.

## **A heterogeneous population; insularity to a certain point**

The two main groups of Chinese immigrants are former students and economic migrants. Economic migrants reside largely in the Paris region, where they have a strong presence in certain sectors such as restaurants, bar-tobacco shops, and wholesale trade.

In the Paris region, a large majority of Chinese economic migrants come from south-east China, and almost half come from the Wenzhou area. They are generally low-educated, with only 21% reporting that they speak French 'well' or 'very well'. Their social and employment networks are centred around their community of regional or national origin. This cohesion is dominant among natives of Wenzhou, but it is less pronounced among migrants from the north-east whose social networks are more open to immigrants from other regions of China. Chinese economic migrants in the Paris region have a massive presence in the so-called 'ethnic' labour market, i.e. their employer and the majority of their colleagues are also Chinese (or the majority of the employees for the business owners), and the language spoken in the workplace is Mandarin or a Chinese dialect. This community cohesion among Wenzhou immigrants is a strength for the development of their businesses.

Former international students have little in common with economic migrants: they are younger, on average, than economic migrants (34 years vs. 49 years), with a larger majority of women (63% vs. 55%), and have a good command of French (84% speak 'well' or 'very well'). They also tend to socialize more widely outside the circle of Chinese-speakers, at work especially.

Far from representing a close-knit and homogeneous group, Chinese immigrants in the Paris region display wide-ranging profiles and social networks.

**Authors: Isabelle Attané** (Ined) and **Giovanna Merli** (Sanford School of Public Policy et Duke Population Research Institute, Duke University)

**Please find attached the latest issue of *Population & Societies* no. 622, May 2024, entitled "Integration and Insularity: The Diversity of Chinese Immigrants in France"**

**Link to the English version of *Population & Societies* no. 622, active from 29 May 2024:**

<https://www.ined.fr/en/publications/editions/population-and-societies/Integration-and-insularity-The-diversity-of-Chinese-immigrants-in-France/>

### **Author's contacts details:**

**Isabelle Attané**, [attane@ined.fr](mailto:attane@ined.fr)

**Giovanna Merli**, [giovanna.merli@duke.edu](mailto:giovanna.merli@duke.edu)

Subscribe to the monthly newsletter on INED news "InedActu" by clicking [here](#)

Subscribe to the monthly newsletter on our scientific publications by clicking [here](#)

### **About INED:**

Founded in 1945, the Institut national d'études démographiques (French Institute for Demographic Studies, or INED) stands as one of the major public research institutions in the population sciences. It investigates population issues in all their diversity, disseminates demographic knowledge, and promotes training in and through research.

INED's expertise spans a broad spectrum of scientific disciplines—including not only demography but also sociology, economics, history, geography, statistics, and epidemiology. While a large share of its research concerns France, international comparisons are frequently undertaken and other geographical regions are a strong focus of interest.

### **Press contacts:**

Email: [service-presse@ined.fr](mailto:service-presse@ined.fr)

Mimouna KAABECHE - Press Assistant - Tel. +33 1 56 06 20 11

Follow us on:  